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СТУПЕНИ НОВОЙ ИСТОРИИ  
Завершена реконструкция старинной  

Иерусалимской лестницы  

5

Реконструкция стала возможна благодаря про-
грамме «Формирование комфортной городской 
среды» и заняла два месяца — с 15 августа по 15 
октября. Рабочие демонтировали старую лестни-
цу, а на ее месте построили новую, облицованную 
гранитной плиткой. Здесь обустроены фонтан и 
верхняя смотровая площадка, разбиты клумбы, 

высажены кусты и деревья, установлены лавоч-
ки, сделаны наружное освещение и подсветка 
декоративных элементов. 

— Иерусалимская лестница — сложный для 
благоустройства объект, который подвергся ра-
дикальной реконструкции с сохранением своего 
исторического назначения. Подрядчик ответ-
ственно подошел к выполнению муниципального 
контракта. Это место стало привлекательным для 
отдыха и комфортным для эксплуатации. Горо-
жане долго этого ждали. Теперь наша общая за-
дача — сохранить все благоустроенные объекты, 
— подчеркнул глава города Дмитрий Бердников. 

Напомним, в этом году в рамках программы 
«Формирование комфортной городской сре-
ды» предусмотрено благоустройство 13 обще-
ственных пространств. На эти цели из феде-
рального, областного и местного бюджетов 

направлено около 230 млн рублей. На данный 
момент завершено обновление сквера у Собора 
Богоявления, набережной в районе ледокола 
«Ангара», части островов Юность и Конного, 
особо охраняемой территории «Синюшина 
гора». 

Яна Шутова  
Фото Валентина Карпова 

«Неужели дождались!» — именно 
такой была реакция иркутян, 
когда этим летом началось вос-

становление легендарной Иерусалимской 
лестницы. Она была построена в период 
создания ЦПКиО и с тех пор ни разу не ре-
конструировалась. «До зимы не успеют 
закончить», — качали головами скептики, 
но в середине октября лестница предстала 
в обновленном виде. 

Благоустройство 
по правилам  
Главный архитектор 
Иркутска — о том, 
как должны выглядеть 
фасады домов 
и торговые павильоны

Вопросы мэру от 
будущих полицейских  
Дмитрий Бердников 
посетил  
Восточно-Сибирский 
институт  
МВД

Необходимая 
привилегия
Почему снизилось 
число семей, 
получающих 
социальные 
льготы

В пятницу, 20 октября,  
с 11.00 до 12.00 в редакции газеты 
«Иркутск» пройдет прямая линия 

с главой Октябрьского округа 
Владимиром Преловским. 
Звоните по телефону

734-684



— Наш форум — это еще один повод встретить-
ся, показать, чего мы достигли за год, поделиться 
опытом, — заметила начальник отдела социаль-
ной помощи населению администрации Иркут-
ска Ольга Дубровина. — В сентябре 2017 года в 
сквере Кирова прошла выставка-ярмарка «Осен-
няя неделя добра», где инвалиды и ветераны 
представили свои творческие работы. Сегодня их 
ждет подведение итогов. Большинство инвалидов 
ограниченны в общественной жизни, но с января 
2016 года в городе действует муниципальная про-
грамма «Доступная среда» и все социально-куль-
турные учреждения становятся доступными для 
маломобильных групп населения. Возможностей 
выбраться из дома, посетить музеи, театры у этих 
горожан становится больше. 

Также участников ждала концертная програм-
ма, где выступили творческие коллективы города 
и представители различных некоммерческих 
объединений. 

Присутствующих поприветствовала руководи-
тель комитета по социальной политике и культу-
ре Татьяна Эдельман. Она вручила подарок Люд-
миле Щеглачевой — руководителю общественной 
организации родителей детей с ограниченными 
возможностями «Радуга». Объединению в этом 
году исполнилось пять лет. 

Клуб «Светелка», входящий в состав городско-
го совета ветеранов войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов, отметил 
нынче шесть лет. 

— Мы проводим различные выставки, обуча-
емся вышивке, вязанию, мастерим поделки из 

семян, бумаги, — рассказала представитель клуба 
«Светелка» Галина Микурова. — У нас в составе 
40 человек. Самому старшему — 81 год, младшей 
— 50. Такие организации и форумы очень важны 
для старшего поколения, ведь часто пожилым 
людям не хватает общения. Не сидеть же на ла-
вочке и семечки щелкать! В клубе мы устраиваем 
встречи с поэтами, писателями; ходим в театры, 
на выставки, экскурсии — чувствуем себя вовле-
ченными в общественную жизнь. 

Элина Халтанова  
Фото Александра Новикова
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Еще год назад на этом месте 
стояло прежнее аварийное здание 
школы с разрушавшимся фундамен-
том и потрескавшимися стенами. 
К тому моменту ученики уже были 
расформированы по другим учреж-
дениям в целях безопасности. В 
ноябре здание снесли и приступили 
к проектированию нового. За основу 
взяли типовой проект школы в ми-

крорайоне «Эволюция», дополнив 
его помещениями для планетария. 

В августе строители приступили 
к работе: огородили площадку, под-
вели временные источники водо-
снабжения и электричества, начали 
забивать сваи. Сегодня частично 
возведен каркас, выполнено бетони-
рование стен и перекрытий первых 
этажей блоков А и Б, в блоках В, Г 
и Д сделан пол цокольного этажа. 
К ноябрю планируют начать возве-
дение третьих этажей.

— По поручению мэра отработан во-
прос и принято решение в ряде случаев 
вместо бетонных балок установить 
металлические конструкции. Такой 
подход позволит ускорить темпы 
строительства при сохранении каче-
ства. Кроме того, в ноябре планируем 
приступить к сооружению теплосети, — 
отметил генеральный подрядчик. 

Сейчас на стройплощадке задей-
ствовано более 200 человек, причем 
вскоре число рабочих увеличится. 

— Основная задача — до наступле-
ния морозов выполнить максималь-
ный объем работ, а также детально 
спланировать действия по каждому 
этапу. Процесс должен быть каче-
ственным и беспрерывным, — отме-
тил Дмитрий Бердников. 

"
Помимо городских властей 
за ходом строительства 
внимательно следят 
маленькие ученики 
— каждое утро они 
с любопытством 
заглядывают через забор, 
наблюдают, как растет их 
новая школа. 

На время стройки более тысячи 
учащихся распределили по трем уч-
реждениям — в школы № 24, 55 и 77. 

— Временные неудобства только 
добавляют энтузиазма ребятишкам: 
мы проводим творческие конкурсы, 
традиционные праздники, сейчас 

готовимся к субботнику в Академго-
родке — в общем, школьная жизнь 
не останавливается, — отмечает 
директор школы № 19 Светлана 
Большещапова. — На родительских 
собраниях я всегда показываю две 
фотографии: как 2 августа была за-
бита первая свая и как будет выгля-
деть наша школа в будущем. После 
этого обязательно звучат аплодис-
менты. Мы все верим: 1 сентября 
2018 года звонок прозвенит в новом 
здании школы. 

По словам директора, на этой 
неделе пройдет встреча с рабочей 
группой по поводу дизайна здания, 
свою лепту смогут внести не только 
педагоги, но и родители школьни-
ков. Кроме того, уже сейчас прора-
батываются вопросы организации 
дополнительных парковочных мест 
возле школы и благоустройства 
прилегающей территории. 

Яна Шутова  
Фото Александра Новикова

НЕ ПО ДНЯМ, А ПО ЧАСАМ
В двух учебных корпусах школы № 19 начали возводить второй этаж

ОДИН МИР НА ВСЕХТеплая, дружеская атмосфера, смех и 
танцы: 12 октября в зале КДЦ «Россия» 
собралось около 500 иркутян. Поводом 

для встречи послужил третий городской 
форум общественных некоммерческих объ-
единений «Один мир на всех». Его участни-
ками стали представители 21 организации 
людей с ограниченными возможностями, 
ветеранов и пенсионеров Иркутска. По мне-
нию городских властей, именно этой части 
населения требуются повышенное внимание 
и забота.

Каждый раз, проезжая мимо 
Академгородка, иркутяне 
отмечают: школа № 19 на-

чинает обретать все более чет-
кие очертания. Ее собирают, как 
большой конструктор — деталь за 
деталью, блок за блоком. На про-
шлой неделе строители приступи-
ли к возведению вторых этажей 
двух учебных корпусов. Мэр горо-
да Дмитрий Бердников побывал 
на площадке и обсудил с подряд-
чиками ход строительства.

Дмитрий Бердников: «До наступления морозов необходимо выполнить 
максимальный объем работ»

Новое здание школы № 19 сможет вместить более тысячи учеников в одну смену. 
Главной особенностью станет отдельное помещение планетария

"
В холле «России» расположилась 
информационная выставка, где каждая 
организация показала свои достижения, 
дипломы, грамоты, фотографии.

Праздничную программу открыло красочное дефиле представителей организации «Радуга», также 
в концерте приняли участие творческие коллективы города

В Иркутске состоялся форум ветеранов, пенсионеров 
и людей с ограниченными возможностями
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— Вы выбрали непростую, серьезную 
работу, которая требует максималь-
ной собранности, знаний, интеллек-
туальной и физической подготовки. 
Вы  ведь защита и опора гражданского 
населения, — обратился к собравшим-
ся градоначальник. — Это огромная 
ответственность. Желаю вам успехов 
в учебе и хорошей службы. 

— Нашему городу в составе агломе-
рации Иркутск — Ангарск — Шелехов 
удалось попасть в федеральную про-
грамму «Безопасные и качественные 
дороги», — рассказал Дмитрий Бер-
дников. — Мы получили финансиро-
вание в размере 200 млн руб., так что 
в 2018-м отремонтируем в полтора раза 
больше участков, чем в этом году. Пла-
ны серьезные — реконструкция улицы 
Баумана (по проекту там ожидается 
четырехполосная магистраль, которая 
разгрузит улицу Розы Люксембург), 

Ленинский округ сегодня — один 
из самых динамично развиваю-
щихся районов Иркутска. Здесь 
быстрыми темпами возводят-
ся детские сады, школы, жилые 
комплексы, спортивные объекты. 
Вот и встреча мэра с представите-
лями общественных организаций 
района, тосовцами, работниками 

учреждений образования и куль-
туры прошла в самой современной 
и просторной в Приангарье школе 
№ 69, построенной в микрорайоне 
«Эволюция». 

Провести конкурс на лучший 
логотип к 100-летию округа среди 
учащихся школ и средних специ-
альных учебных заведений, издать 
книгу об истории района и самых 
активных его жителях, снять до-
кументальный фильм с рабочим 
названием «Ленинский — 100! Вче-
ра, сегодня, завтра», подготовить 
и провести мероприятия по празд-
нованию юбилея — все это плани-
рует организовать администрация 
Ленинского округа совместно с 
активными жителями. 

Но самое лучшее, что могут се-
годня сделать ленинцы для своего 
округа, — вместе с городскими 
властями продолжить приводить 
в порядок дворы и общественные 
пространства, активно участвуя 

в программе «Комфортная город-
ская среда». Тем более вовлечение 
жителей в процесс благоустрой-
ства — обязательное условие этого 
проекта. 

"
Сегодня многие 
территории округа 
не узнать. В 2017 
году здесь приведено 
в порядок 39 дворов, 
22 из них благоустроены 
комплексно: установлены 
корты, детские 
и спортивные площадки, 
уличные тренажеры, 
обустроены новые 
парковочные места 
и велосипедные дорожки. 

До конца года преобразятся еще 
два общественных пространства 
— завершится первый этап благо-
устройства сада Томсона, появится 

корт на территории школы № 29 
в поселке Кирова. 

Жители уверены, в следующем 
году нужно привести в порядок еще 
две территории, которые явля-
ются визитной карточной окру-
га, — сквер на пересечении улиц 
Генерала Доватора и Трактовой и 
стелу «Ленинский округ» на въезде 
в район. 

Дмитрий Бердников призвал жи-
телей принять активное участие в 
проектировании этих общественных 
пространств, а также во всех меро-
приятиях, посвященных подготовке 
и проведению юбилея округа. 

— Вы здесь живете, работаете, 
занимаетесь общественной дея-
тельностью, поэтому хотелось бы 
услышать ваши идеи, мнения, пред-
ложения. Все они будут обязательно 
учитываться при разработке плана 
юбилейных мероприятий, — под-
черкнул градоначальник. 

Анастасия Дарчук 

ВОПРОСЫ МЭРУ ОТ БУДУЩИХ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ

Дмитрий Бердников посетил Восточно-Сибирский институт МВД России

ИСТОРИЯ ДЛИНОЮ В ВЕК
Ленинский округ начал подготовку к 100-летию со дня образования

Третьего ноября 1920 года 
решением Иркутского город-
ского исполнительного ко-

митета рабочий поселок Иннокен-
тьевский переименован в Ленино. 
Образовалась административная 
единица — Ленинский район, куда 
вошли поселки Жилкино, Боково, 
а также территория Глазковского 
предместья. На днях глава города 
Дмитрий Бердников встретился 
с жителями округа и дал старт 
мероприятиям, посвященным 
празднованию юбилея.

Институт МВД — один из пре-
стижных и известных вузов 
Иркутска. Здесь осуществля-

ется подготовка, переподготовка и 
повышение квалификации специ-
алистов для правоохранительных 
органов Российской Федерации. 
13 октября мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников встретился с преподава-
телями и курсантами учебного заве-
дения, ответил на интересующие их 
вопросы, а также посетил учебные 
корпуса и музей истории института.

Курсантов волновали проблемы ремонта дорог, строительства 
социальных объектов, развития спорта. Не обошлось и без личных 
вопросов: например, о том, как мэру удается поддерживать себя в 
хорошей физической форме  

готовится также схема преобразования 
улицы Култукской плюс ремонт боль-
шими картами. Если будем двигаться 
такими темпами и дальше, то через 
пять лет проблема с дорогами будет 
решена.

Один из вопросов, заданный мэру 
курсантом Вадимом Татарчуком, касал-
ся развития футбола в Иркутске. Мэр 
заметил, что большой футбол доступен 
в большей степени для субъектов Феде-
рации, муниципалитет не может выйти 
на уровень Премьер-лиги. 

— Но что касается футбола для 
всех, то есть любительского, детско-
го, ветеранского, то этот вид у нас 
активно развивается, — подчеркнул 
Дмитрий Бердников. — У нас много 
секций, большой коллектив тренеров. 
Вот недавно прошел Кубок мэра по 
мини-футболу. Мы с нашим земляком 
— знаменитым футболистом Андреем 
Ещенко третий год проводим турнир 
«Большие звезды светят малым». 
Интенсивно начали заниматься под-
готовкой футбольных полей в городе. 
В октябре закончим укладку искус-
ственного поля на «Локомотиве». В 
следующем году планируем сделать 
покрытие на муниципальном стадио-
не «Авиатор». Параллельно наводим 
порядок на школьных территориях. 
Очень важно, чтобы в городе были 
комфортные, доступные поля, это база, 
основа для занятий спортом. 

Также глава города обсудил с пре-
подавателями и курсантами института 
МВД вопросы, связанные с несанкци-
онированной рекламой, обществен-
ным транспортом, строительством 
социальных объектов. После встречи 
начальник ВСИ МВД России, полков-
ник полиции Павел Капустюк провел 
для Дмитрия Бердникова экскурсию 
по институту. Мэр посетил учебно-ла-
бораторный корпус, столовую, а также 
комнату истории вуза. 

Элина Халтанова  
Фото Александра Новикова 

"
Участников встречи интересовала 
тема ремонта автомагистралей. 
Курсант первого курса Олег 
Сергеев заметил, что в 2017 году в 
Иркутске было отремонтировано 
много трасс, и поинтересовался, 
планируется ли в следующем году 
такое же масштабное обновление. 

Для Дмитрия Бердникова провели экскурсию по территории 
института, градоначальник осмотрел учебные корпуса, лаборатории, 
столовую и комнату истории вуза
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Верили на слово
Дело в том, что ранее процедура 

подтверждения доходов семьи носи-
ла чисто декларативный характер. 
Человек собственноручно указывал 
в заявлении свои доходы и под-
писывал обязательство информи-
ровать органы социальной защиты 
об изменении обстоятельств, влия-
ющих на предоставление указанных 
мер. Например, если заявитель 
устраивался на другую работу с бо-
лее высокой заработной платой, то 
обязан был проинформировать об 
этом соцзащиту. И даже в случае 
недобросовестного отношения к 
своим обязательствам семьи имели 
возможность получать единожды 
назначенные меры социальной 
поддержки до достижения детьми 
18 лет, пользоваться льготами без 
подтверждения права. 

Казалось бы, ну что такого — 
подтверди свое право на получение 
льгот и пользуйся ими дальше… Но, 
оказалось, не все так просто. Как 
показывает практика, число семей, 
получающих меры социальной 
поддержки после внесения данных 
изменений, снизилось примерно 
в три раза. 

Только тем, 
кто нуждается 

— Если на конец мая таких семей 
было порядка 110 тысяч, то сегод-
ня свое право на получение льгот 
подтвердили чуть более 40 тысяч, 
— подчеркивает уполномоченный 
по правам ребенка в Иркутской об-
ласти Светлана Семенова. 

В региональном министерстве 
социального развития утверждают, 
что при внесении изменений во-
все не ставилась задача сократить 
численность граждан, получающих 
меры социальной поддержки. 

— Главная задача — предоста-
вить эти средства именно тем 
семьям, которые в них нуждаются 
по объективным причинам, — гово-
рит министр социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов. — 
Еще в декабре 2015 года внесены 
изменения в ряд законодатель-
ных актов Российской Федерации, 
которые предусматривают оптими-
зацию предоставления отдельных 
мер социальной поддержки, в том 
числе исходя из обязанности со-

блюдения принципов адресности 
и нуждаемости. 

А сейчас, по словам Родионова, 
у части населения присутствуют иж-
дивенческий настрой и отсутствие 
заинтересованности в улучшении 
собственного благосостояния, что 
приводит к социальному потреби-
тельству. 

По приходу и расход?
Факты злоупотребления правом 

на получение льгот подтвердила и 
детский омбудсмен. 

— Были такие категории семей, 
которые незаконно пользовались 
этим правом, — рассказывает Свет-
лана Семенова. — Например, полу-
чавшие серые зарплаты. 

Но среди тех, кто лишен сегодня 
права получать льготы, оказались и 
семьи с низким достатком, которые 

в такой помощи государства дей-
ствительно нуждаются. 

— Дело в том, что прожиточный 
минимум сейчас немного снизил-
ся, — рассказывает отец троих детей 
Сергей Федоренко. — Я взял справку 
о доходах на работе, и оказалось, 
что получаю на 200 рублей боль-
ше, чем необходимо для получения 
льгот. Получается, при точно такой 
же зарплате в прошлом году я имел 
право на льготы, а в этом — нет. 

По словам Светланы Семеновой, 
подобные обращения есть и к ней. 
Поток жалоб резко увеличился. 
Бывали случаи, когда при превы-
шении дохода всего на 10 рублей 
семья лишалась всех льгот. Органы 
соцзащиты в этом случае действуют 
строго в рамках закона. Малоиму-
щим семьям льготы предоставля-
ются, когда среднедушевой доход в 
них ниже величины прожиточного 

минимума, а многодетным, если 
среднедушевой доход ниже дву-
кратной величины прожиточного 
минимума. 

— Критерий нуждаемости напря-
мую зависит от величины прожи-
точного минимума, установленной 
в целом по области в расчете на 
душу населения. Это предусмотре-
но законодательством, нарушать 
которое мы не имеем права.  Тем 
не менее специалисты управлений 
социальной защиты к таким кате-
гориям граждан подходят индиви-
дуально: проверяют, все ли меры 
социальной поддержки назначены 
семьям, предлагают заключить 
семье социальный контракт либо 
рекомендуют обратиться за получе-
нием материальной помощи. Тем не 
менее поддержка семьи со стороны 
государства должна сочетаться с 
усилиями самих родителей, сознаю-
щих свою ответственность за вос-
питание детей, — говорит Владимир 
Родионов.

А вот Светлана Семенова считает, 
что закон требует доработки. 

— Здесь есть и еще одна проблема 
— доходы в справке указываются с 
налогами, а на руки человек получа-
ет меньшую сумму, — комментирует 
детский омбудсмен. — Поэтому, 
на мой взгляд, методику расчета 
критериев нуждаемости необходимо 
пересмотреть, и я обязательно буду 
заниматься этим вопросом. 

Правда, в документе перечислены 
и те категории, которые не обязаны 
подтверждать свой доход. Среди них 
— семьи, в которых родитель уха-
живает за ребенком-инвалидом или 
ребенком, который не может по-
сещать детский сад; семьи, ведущие 
личное подсобное хозяйство; семьи, 
в которых отец ребенка служит в 
армии. 

Без срока давности
Еще одна причина снижения 

численности получателей льгот за-
ключается в том, что не все роди-
тели успели до 1 сентября подать 
необходимые документы в органы 
соцзащиты. 

— Хлопот прибавилось, — кон-
статирует многодетная мама Мария 
Сергеева. — Когда у меня родился 
третий ребенок, я сразу принесла 
все необходимые документы в соц-
защиту и четыре года пользовалась 
льготами. Теперь придется под-
тверждать это право каждый год. 
А нынче надо было успеть собрать 
весь пакет документов в сжатые 
сроки, чтобы с сентября дети могли 
питаться в школе бесплатно. Не все 
родители успели это сделать. Лично 
у меня на сбор справок ушло около 
трех дней. 

В министерстве говорят, что по-
степенно количество семей, под-
тверждающих право на льготы, 
увеличивается. 

— Документы принимаются и се-
годня, каких-либо ограничивающих 
сроков не установлено, — поясняет 
министр. — Граждане могут обра-
титься в органы социальной защи-
ты населения с понедельника по 
пятницу с 9 до 17 часов с перерывом 
на обед с 13 до 14 часов. 

Заявление и документы, требу-
емые для предоставления мер со-
циальной поддержки, можно также 
отправить по почте, в форме элек-
тронных документов и через МФЦ. 

Анастасия Дарчук

НЕОБХОДИМАЯ ПРИВИЛЕГИЯ
Почему снизилось число семей, получающих социальные льготы

В июле 2017 года в закон Ир-
кутской области «О социаль-
ной поддержке семей, име-

ющих детей» внесены изменения. 
Основные поправки коснулись 
порядка подтверждения доходов. 
Теперь семьи, имеющие право на 
получение социальных льгот от 
государства, обязаны раз в год до-
казывать свою привилегию.

ЦИФРЫ
Кабинет министров РФ направит 526,3 млн рублей 25 регионам 
РФ для ежемесячных выплат семьям, которые нуждаются в 
поддержке в связи с рождением третьего и последующих детей. По 
данным Минтруда РФ, в России увеличилось число многодетных 
семей, которым полагается выплата в связи с рождением ребенка. 
Сейчас социальная поддержка многодетных семей регулируется 
специальным указом президента России еще от 1992 года. Вот что 
конкретно он гарантирует: 

Сколько экономит многодетная семья за счет льгот:
Питание — около 11 тысяч рублей
Проездной на общественный транспорт — 6750 рублей
Бесплатная школьная форма — 1000 рублей один раз в два года
Ежемесячное пособие или 30% скидка на оплату коммунальных 
услуг (по выбору) — 2400 рублей
Экономия составляет около 21 тысячи рублей на одного ребенка-
ученика в год

Питание ученика в школьной столовой в Иркутске обходится в 58 рублей. 
Компенсация этих расходов государством — существенная помощь 
многодетным семьям, особенно тем, в которых подрастают несколько 
ребятишек школьного возраста

"
Критерий нуждаемости 
остался прежним — средний 
доход семьи на человека, 
не превышающий величину 
прожиточного минимума 
в Иркутской области, для 
малоимущих, приемных 
семей и одиноких родителей, 
либо двукратную величину 
прожиточного минимума для 
категории «многодетная семья».
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— Поскольку речь 
идет о новых прави-
лах — значит, были 
старые. Почему 
потребовалось их 
менять? 

— Поскольку 
Иркутск принимает 
активное участие в фе-
деральных программах 
по формированию ком-
фортной городской среды, 
он должен соответствовать 
определенному уровню общерос-
сийских требований. Все муници-
пальные образования с населением 
свыше тысячи жителей, в соответ-
ствии с установками федерального 
центра, обязаны утвердить новые 
правила или внести изменения в 
действующие. Для этого Минстрой 
РФ разработал методические реко-
мендации и уже сегодня следит за 
тем, чтобы участники федеральных 
программ внедряли качественно 
новые подходы к внешнему облику 
города. 

Эта работа началась в Иркутске в 
прошлом году. Мэрия приняла соот-
ветствующие нормативно-правовые 
акты, но продвинуть дело без под-
держки федерального центра очень 
сложно. 

Отдельные требования предъяв-
ляются к внешнему облику неком-
мерческих стационарных объектов 
и остановочных пунктов. 

В этой связи и возникла необхо-
димость в разработке и принятии 
новых правил городского благо-
устройства взамен старых, приня-
тых в 2008 году. При их подготовке 
также учитывался мировой опыт, 
но, прежде всего, опыт крупных 

отечественных 
городов. 

— То 
есть полу-
чается, 
что ини-
циатива 
создания 
новых пра-

вил при-
надлежит 

не городским 
властям, а это 

общегосударствен-
ная тенденция? 

— Скорее, речь здесь нужно вести 
о встречном движении. С одной 
стороны, есть протоколы всерос-
сийских селекторных совещаний, 
посвященных программе созда-
ния комфортной городской среды, 
в которых закреплено поручение 
Минстроя РФ правительству Иркут-
ской области выполнить отдельные 
требования и соблюсти сроки их 
претворения в муниципалитетах. 

С другой стороны, есть инициати-
вы граждан, которые особенно ярко 
проявились в прошлом году, когда 
Иркутск готовился к 80-летию обла-
сти. Проекты благоустройства активно 
обсуждались тогда с жителями област-
ного центра. Их реализация во многом 
состоялась благодаря неравнодушию 
горожан. Инвесторы, архитекторы, 
строители при взаимодействии с адми-
нистрацией и жителями проектирова-
ли и создавали новые дворы, скверы, 
парки. Так что вполне можно сказать, 
что инициативы горожан тоже легли 
в основу создания новых правил. 

Они, кстати, значительно объемнее 
прежних, насыщены графической ин-
формацией и носят выраженную со-
циальную направленность, особенно 
когда речь идет о благоустройстве го-
родских рекреационных пространств. 
Приоритет в них отдается органи-
зации спортивных и событийных 
площадок, воркаутам, тренажерам, 
атриумам, велосипедным и пешеход-
ным дорожкам. Задача заключается 

в том, чтобы люди оторвались от 
диванов и телевизоров, начали дви-
гаться, общаться, захотели познако-
миться с соседями. Доступ к обще-
ственным пространствам должен 
быть бесплатным. Особое внимание 
уделяется освещению, озеленению и 
ограждениям. Кстати, при оформле-
нии изгородей мы планируем уйти от 
оранжевой цветовой гаммы и исполь-
зования других ярких цветов. 

"
В создании и обсуждении 
новых правил, по 
мнению федерального 
центра, активное участие 
должна принимать 
общественность. 

В Иркутске документ неоднократ-
но в различных форматах обсуж-
дался с жителями города, а также 
в рамках публичных слушаний, 
на заседании Общественной палаты, 
на секциях Градостроительного сове-
та. Везде проект получил одобрение. 
Высказанные в процессе подготовки 
замечания и предложения были про-
работаны и по возможности учтены. 

В конце октября проект правил 
поступит на утверждение в думу 
Иркутска. На переходный период 
от старых правил к новым заложен 
срок до двух лет. 

— Предполагается, что 
за это время каждое здание 
в городе получит свой па-
спорт. Зачем он нужен? 

— Если в доме есть только жилье, то 
у здания будет самый простой вари-
ант паспорта объемом в одну или две 
странички. В нем найдет отражение 
только архитектурно-колористическое 
оформление фасада, то есть цвет стро-
ения. Правилами будут утверждены 
набор цветовых решений и требова-
ния к внешнему виду фасада, которые 
допустимо применять на практике. 
В оформлении фасадов нельзя будет 
использовать яркие, кричащие цвета. 

Паспорт, разработанный для зда-
ний, где есть магазины, рестораны, ап-

теки и другие коммерческие объекты, 
должен будет отражать не только цвет 
фасада, но и расположение вывесок, 
рекламы, вид входных групп. Особые 
требования предъявляются к доступ-
ности объекта — по правилам они 
должны быть оборудованы пандусами. 

Образцы паспортов будут утверж-
дены в ближайшее время, и новая 
муниципальная услуга начнет дей-
ствовать уже до конца этого года. 

— Какова перспектива у раз-
ноплановых ларьков и мага-
зинчиков, которых в Иркут-
ске великое множество? 

— Действующие нестационарные 
торговые объекты (НТО) создавались 
в 90-е годы, когда рынок развивался 
стихийно и никаких правил, опре-
деляющих внешний вид города, 
не существовало, как не имелось и 
крупных торговых центров, где мож-
но было бы развивать малый бизнес. 
В Иркутске до сих пор есть террито-
рии, где на небольшой площади со-
средоточено более десятка киосков. 

Конечно, там, где нет торговых 
центров, НТО необходимы,  и они 
продолжат работу. Но там, где таких 
киосков много, их необходимо уби-
рать. Внешний облик нестационарных 
коммерческих объектов тоже должен 
быть выдержан в рамках правил. 

То же самое касается и остановоч-
ных пунктов. Их конструктивные 
решения — расположение вывесок, 
витрин, навесов, мест для рекламы 
— также будут отражены в реко-
мендациях. Планируется построить 
несколько образцов, которые будут 
апробированы жителями Иркутска. 

В этом году в столице Приангарья 
обустраивается более 200 дворов, 
создается 13 новых общественных 
пространств. Администрация города 
планирует еще активнее участвовать 
в федеральных проектах, поэтому 
внедрение в жизнь новых правил 
благоустройства — это не прихоть, 
а жизненная необходимость. 

Алексей Буренин 
Фото Валентина Карпова

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ПО ПРАВИЛАМ

Главный архитектор Иркутска — о цветовом 
решении фасадов, событийных площадках и о том, 

зачем домам нужны паспорта

Новые правила благоустрой-
ства должны быть при-
няты думой Иркутска до 

1 ноября 2017 года. Они содержат 
основные требования к благо-
устройству города, нестационар-
ным торговым объектам, выве-
скам, рекламным сообщениям. 
По новым правилам планируется 
также регулировать внешний вид 
зданий путем подготовки паспор-
тов их фасадов.  
Как будет проходить эта работа, 
наш корреспондент спросил у 
главного архитектора областного 
центра Сергея Александрова.

"
Прежде всего, не должно быть 
изобилия рекламы и вывесок 
на фасадах зданий. Их нужно 
привести в порядок к середине 
2018 года.

Новые правила благоустройства также 
подразумевают создание спортивных и 
событийных площадокНа смену аляповатой, разрозненной рекламе вскоре придут вывески, выдержанные в едином стиле
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От водовозов 
к водопроводу

Первый проект строительства 
водопровода в Иркутске представил 
в 1864 году инженер-механик Макаров. 
Следующую попытку в 1883 году пред-
принял инженер Легард, в свое время 
организовавший водопроводное хо-
зяйство в Тифлисе. Третьим был купец 
Миткевич. Но все три проекта оказа-
лись не по карману городу, и потому 
вплоть до XX века жители продолжали 
ходить с ведрами на Ангару и Ушаков-
ку и пользоваться услугами водовозов. 
Кстати, заниматься развозом воды мог 
любой человек, имевший в Иркутске 
вид на жительство и лицензию го-
родской управы, которая выдавалась 
после осмотра бочек. Водовоз должен 
был носить чистое платье, поверх него 
холщовый или тиковый фартук и наби-
рать воду только в указанных управой 
местах. В зимнее время в городе созда-
вались специальные проруби.

Его примеру последовали и дру-
гие зажиточные горожане — Курба-
тов, Русанов, Иванов вскоре на-
ладили водоснабжение своих бань. 
В 1900 году воду подвели к зданию 
драматического театра. 

В 1903-м городская дума приняла 
решение о строительстве водопро-
вода в Иркутске — эту дату можно 
считать точкой отсчета. В 1904 году 
на углу Русиновской и 2-й Иеруса-
лимской (Байкальской и Красных 
Мадьяр) выросла водонапорная 
башня, она и поныне стоит на этом 
месте. От нее про-
тянулись сети 
общей 

длиной свыше километра. «Реаль-
но осуществилось открытие первой 
очереди водопровода. С сего числа 
начат отпуск воды от водоразборной 
колонки на Хлебном базаре, распо-
ложенной против склада Рубанови-
ча. Цена отпускаемой воды 6 копеек 
за 40-ведерную бочку», — писали 
5 февраля 1905 года «Иркутские 
губернские ведомости». К 1906 году 
протяженность водопровода достиг-
ла почти 14 км.

В 50-е годы XX века на правом и 
левом берегах Ангары были соору-
жены две крупные насосные стан-
ции, а также организован водозабор 
на плотине.

— В теле плотины ГЭС на глубине 
42 метра установлены две группы 
насосов, которые через приемные 
колодцы осуществляют забор воды, 
— рассказывает заместитель главно-
го инженера по эксплуатации МУП 
«Водоканал» Евгений Ильяшевич.

Централизованная канализация 
появилась в Иркутске в 1955-м, когда 
началось интенсивное строительство 
очистных сооружений, сетей и на-
сосных станций. Сооружения были 
закончены в 1963 году на правом 
берегу и в 1965-м — на левом.

— В 1976 году был принят в экс-
плуатацию Ершовский водозабор. 
Сегодня он снабжает Иркутск и 
Шелехов, — подчеркивает Евгений 
Станиславович. — В сутки иркутя-
нам подается около 220 тысяч кубо-
метров воды, а на канализационные 
очистные сооружения поступает по-
рядка 280 тысяч кубометров стоков 
— за счет использованной горячей 
воды и сброса стоков близлежащих 
поселков.

Итак, воду для иркутян черпают 
из Ангары в двух местах: на Ершов-
ском водозаборе и на плотине ГЭС. 
Затем ее обеззараживают, причем 
по новой технологии на основе 

мембранных биполярных электро-
лизеров.

— Раньше мы использовали жид-
кий хлор и установки обеззаражива-
ния являлись опасным промышлен-
ным объектом. Сейчас все намного 
проще: засыпаем обыкновенную 
поваренную соль, в результате элек-
трохимической реакции образуется 
оксидант, который в газообразном 
состоянии подается в систему водо-
снабжения и уничтожает возмож-
ные вирусы, — объясняет Евгений 
Ильяшевич. — В других городах 
система очищения воды намного 
серьезнее: осветление, коагуляция, 
отстаивание, удаление железа, 
фильтрация, обеззараживание…

В силу наших рельефных особен-
ностей вода не может под естествен-
ным давлением поступать с водоза-
бора в каждый дом, а затем утекать 
на очистные сооружения. Поэтому 
чистая вода проходит через водо-
проводные насосные станции, а 
сточная — через канализационные 
насосные. Чтобы понять, что собой 
представляют эти сооружения, мы 

отправились в Жилкино — там 
расположена одна из 42 канали-

зационных насосных станций.

Водоканальцы 
в третьем 
поколении

…Подъезжаем к не-
большому кирпичному 

строению, навстречу 
нам выходит хруп-
кая симпатичная 
девушка, привлека-
тельность которой не 
может скрыть даже 
форменная роба. Это 

Анна Бутолина, один из машинистов 
насосных установок. В свою смену она 
остается со станцией один на один: 
следит за электроприборами, контро-
лирует работу насосов, удаляет отходы 
в приемном отделении. Попала в эту 
не девичью профессию Анна не слу-
чайно — ее мама уже 20 лет работает 
машинистом насосных установок 
на другой станции.     

— Главное, чему она меня на-
учила, — не лезть, куда не надо, 
и включать голову в экстренных 
ситуациях, — говорит Анна. — Когда 
я работала в другом месте, ходила на 
службу накрашенная и причесанная, 
а сейчас сменила каблуки на форму. 
И нисколько об этом не жалею, ведь 
в наше время трудно найти работу 
со стабильной зарплатой.

"
Такие трудовые династии 
для предприятия — не 
редкость. Встречаются 
работники Водоканала 
даже в третьем 
поколении, например 
семья Губиных.

— Мой отец устроился на станцию 
в 1966 году и как раз застал запуск 
очистных сооружений. Вслед за ним 
в Водоканал пришла мама, понача-
лу работала лаборантом, в 80-е годы 
перевелась оператором на отстойни-
ки, — рассказывает Дмитрий Губин, 
начальник цеха канализационных 
очистных сооружений.

У Дмитрия Ивановича в трудовой 
книжке всего одна запись — «Водо-
канал». Он пришел сюда в 1984 году 
мальчишкой, сразу после окончания 
школы. Днем работал на очистных, 
а вечером ходил на занятия в гео-
лого-разведочный техникум, полу-

В позапрошлом веке жителям Иркутска, чтобы просто умыть-
ся утром или вскипятить чайник, приходилось идти с коро-
мыслом до Ангары или Ушаковки и тащить оттуда напол-

ненные до краев ведра воды. Сейчас для этого достаточно просто 
повернуть кран... Когда в Иркутске начали прокладывать водо-
провод, где находятся водозаборные станции и каковы особенно-
сти очищения ангарской воды?

КРУГОВОРОТ ВОДЫ  
В ИРКУТСКЕ

О новых технологиях, трудовых династиях  
и непривычных заботах Водоканала

Для прочистки канализации используется такая многофункциональная каналопромывочная 
машина. Специальный рукав погружается внутрь трубопровода, из специальной насадки бьет 
множество маленьких струй, которые сбивают отложения и пробивают засоры

"
Первым не выдержал владелец 
пивоваренного завода купец 
Александр Сошников — в 1898 
году он протянул водопровод 
к своему предприятию в 
Знаменском предместье.

В лаборатории контроля качества воду 
тщательно проверяют, перед тем как 
подать иркутянам

На канализационных очистных сооружениях правого берега 
с 2015 года идет большая реконструкция. Новое современное 
оборудование позволит очищать стоки в 4-5 раз эффективнее

«Работа на насосной станции, может, 
и не самая привлекательная, зато 
стабильная», — уверена Анна Бутолина В таких радиальных отстойниках сточная вода проходит один из этапов очистки

В теле плотины ГЭС находится один из двух водозаборов, а вдоль нее тянется уникальный вантовый переход, по которому вода доставляется с одного берега на другой
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чал образование по специальности 
«Охрана окружающей среды». 

— Сначала меня взяли операто-
ром на иловых площадках, работа 
была несложной — смотреть за 
правильным наполнением емко-
стей. Позже я стал сменным инже-
нером, как и мой отец. Именно он 
обучил всем премудростям работы, 
в особенности искусству общения 
с людьми, ведь коллектив у меня по 
большей части женский, найти язык 
бывает непросто, — признается 
Дмитрий Губин.

На предприятии Дмитрий Ивано-
вич встретил свою будущую супругу 
Татьяну, ее распределили сюда из 
Кемерово. Она быстро зарекомен-
довала себя как хороший инженер-
технолог и в 1991 году во время 
расширения левобережных очист-
ных сооружений отвечала за пуско-
наладочные работы — именно тогда 
производительность увеличилась с 
120 до 170 кубометров воды в сут-
ки. Последние десять лет Татьяна 
возглавляет диспетчерскую службу 
Водоканала. По стопам родителей 
пошла и дочь Екатерина. Она год 
проработала здесь инженером-тех-
нологом, затем перешла в отдел 
снабжения предприятия.

Конечно, за долгие годы Губины 
накопили колоссальный опыт работы 
на очистных сооружениях и знают 
всю систему как свои пять пальцев.  

— Сточная вода проходит три 
ступени очистки: механическую — 
удаление крупного мусора, песка, 
осадка и плавающих веществ, био-
логическую — очищение от раство-
ренных органических загрязняю-
щих веществ, и обеззараживание. 
После этого очищенную воду сбра-
сывают в Ангару через эффектив-

ный рассеивающий выпуск — в рус-
ле проложена труба и установлены 
кассеты с гравием, вода протекает 
мелкими струями и постепенно 
соединяется с рекой, — объясняет 
Дмитрий Иванович.

"
В 2015 году началась 
масштабная реконструкция 
очистных сооружений 
правого берега. 
Обновленное оборудование 
повысит качество очистки 
воды в разы — в результате 
количество взвешенных 
веществ на выходе 
уменьшится с 8—10  
до 2—3 мг на литр. 

Реконструкция займет еще 5—6 лет. 
Возможно, после этого возьмутся за 
обновление левобережных очистных.

Колонки, фонтаны, 
гидранты 

Протяженность всех водопрово-
дных сетей Иркутска составляет 803 
км, из них стопроцентную изношен-
ность имеют более половины, самые 
ветхие находятся в центральной 
части. Ежегодно в плановом поряд-
ке Водоканалу удается заменить от 
10 до 20 км сетей.

— Вот здесь был аварийный 
участок водопроводной линии, 
возраст сетей насчитывает более 30 
лет, — показывает раскопки возле 
студенческого общежития замести-
тель главного инженера по эксплу-
атации МУП «Водоканал» Евгений 
Ильяшевич. — Когда вода стала 
изливаться на поверхность, начали 
искать утечку, провели диагностику 
течеискателем. Этот прибор с помо-

щью звуковых сигналов определяет, 
где в трубе возникло повреждение.

Раньше при укладке использова-
лись металлические трубы, их хва-
тало не более чем на 25 лет. Сейчас 
перешли на полиэтиленовые, их 
гарантия составляет полвека. Они 
более надежны, удобны в установке 
и перекладке, не подвержены элек-
трической коррозии. 

Помимо прочего Водоканал 
отвечает за содержание 572 водо-
колонок, ведь в Иркутске до сих 
пор остались редкие островки, куда 
центральное водоснабжение не до-
бралось, в частности Мельниково, 
Радищево, отдельные частные дома.

— Из-за одного-двух домов тянуть 
на окраину тупиковую ветку неце-
лесообразно, поэтому мы предпочи-
таем строить кольцевой водопровод 
с возможностью дальнейшего под-
ключения частного сектора. Именно 
так поступили в поселке Горького — 
все улицы не охватили, но зато со-
кратили расстояние до ближайших 
водоразборных колонок, — продол-
жает Евгений Станиславович.

Как признаются специалисты, 
содержать водоразборные колонки 
нерентабельно: они предназначены 
для жителей ближайших домов, 
но зачастую ими нагло пользуются 
чужие люди — набирают цистерны 
воды и уезжают, не заплатив ни 
копейки. Пару лет назад Водоканал 
пытался решить данную проблему 
— установил 22 автоматизирован-
ные водоразборные колонки, ра-
ботающие от электронного ключа, 
на который заносились средства. 
Не прошло и года, как все они были 
сломаны вандалами…

— Коллеги из Казахстана под-
сказали другой выход — поставить 
электромагнитный клапан, который 
будет спрятан внутри и защищен от 
нарушителей. Колонки также будут 
работать от простых магнитных 
ключей. В первую очередь хотим 
опробовать такие установки на 
окраинах, где особенно распростра-
нен несанкционированный отбор 
воды, — делится планами замести-
тель главного инженера.  

Кроме этих, свойственных пред-
приятию обязанностей есть и не-
характерные хлопоты, например, 
городское благоустройство и без-
опасность иркутян.

— Дело в том, что Водоканал отве-
чает за все городские фонтаны (кро-
ме сооружения возле «Европарка»). 
Ежегодно весной все фонтаны нужно 
прочистить, подготовить к запуску, 
а после закрытия сезона демонти-
ровать оборудование. Вскоре хлопот 
станет больше, так как к имеющим-
ся фонтанам добавятся еще три: 
на пересечении Чкалова и Степана 
Разина, у подножия Иерусалимской 
лестницы и на бульваре Постышева, 
— говорит Евгений Ильяшевич.

Наконец, Водоканал следит за ис-
правностью 1794 пожарных гидран-
тов. В случае крупного возгорания 

специалисты могут перераспреде-
лить потоки воды, направив макси-
мальное давление в нужную точку, 
а также организовать подвоз воды 
в труднодоступные территории.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова  

и из архива Водоканала

ЦИФРЫ
Протяженность сетей водопровода 

803 км
Протяженность сетей канализации

759,6 км
На обслуживании Водоканала 

находятся 

пожарных 
гидранта

канализационные 
насосные станции

водопроводные 
насосные станции

водоразборные 
колонки

все городские фонтаны  
и два водозабора

572 
42 
22 

1794

КРУГОВОРОТ ВОДЫ  
В ИРКУТСКЕ

О новых технологиях, трудовых династиях  
и непривычных заботах Водоканала

Жители Иркутска — одни из тех 
счастливчиков, которые могут безбоязненно 
пить воду прямо из-под крана

В таких радиальных отстойниках сточная вода проходит один из этапов очистки

Дмитрий Иванович — представитель 
трудовой династии Губиных. Его отец работал 
на левобережных очистных с их запуска

При перекладке сетей сейчас используют 
полиэтиленовые трубы: они долговечнее 
металлических в два раза

В теле плотины ГЭС находится один из двух водозаборов, а вдоль нее тянется уникальный вантовый переход, по которому вода доставляется с одного берега на другой
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В должности президента школы 
Тигран уже три года. Признается, 
что не боится никакой ответствен-
ности. 

— Президент школы — это такой 
мост между администрацией и уче-
никами, — говорит Тигран. — Хо-
рошая работа, для меня несложная, 
у нас полное взаимопонимание. 

— Приходилось ли выгора-
живать одноклассников перед 
учителями? 

— Нет, наши ребята не хулиганят, 
так что мне краснеть за них не при-
ходится! 

— В первом туре мы писали эссе, 
потом был творческий конкурс, 
самое сложное оставалось на тре-
тий день — нужно было придумать 
план решения заданной проблемы, 
— рассказывает Тигран. — Особен-
но приятно, что никто из жюри 
не пытался участников завалить. 
Напротив, поддерживали, интересо-
вались нашим видением темы. Всех 
разделили на команды. Нам доста-
лась тема загрязнения окружающей 
среды. Мы выработали стратегию, 
согласно которой необходимо вы-
давать разрешение на взятие проб 
воздуха, земли, почвы рядом с пред-
приятиями, сделать карту потенци-
ально опасных мест, подготовить 
СМИ-проект, чтобы поделиться 
информацией об опасностях. 

— Тема экологии тебе близка? 
— Да, наша планета с ее уникаль-

ной природой — это дар, который 
мы не можем пустить по ветру. 
Сейчас много проблем: глобальное 
потепление, загрязнение воздуха, 
воды, почвы. Например, над Ше-
леховом видна небольшая дымка 
— это выбросы с алюминиевого за-
вода. Мы обязаны что-то делать. 

— А чем ты увлекаешься по-
мимо учебы? 

— Люблю классическую музыку, 
изобразительное искусство. Инте-
ресуюсь религией и политикой. С 
удовольствием играю со своим псом 
Мухтаром. А еще, как настоящий 
мужчина, занимаюсь ремонтом. Ну 
и, конечно же, обожаю читать, без 
этого никуда. Сейчас готовлюсь к 
экзаменам, уделяю особое внима-

ние литературе, которая поможет 
пройти это испытание. Увлекся 
книгами о Второй мировой войне. 
Меня волнуют вопросы притесне-
ния людей по расовым, идеологиче-
ским признакам; причины возник-
новения фашизма; почему солдаты 
не сдались, не отказались от своих 
убеждений и культуры. Пример та-
кого героизма меня вдохновляет. 

— Как думаешь, что помог-
ло тебе победить на конкурсе 
«Ученик года»? 

— Я очень хотел победить. На 
моей стороне были знания и, на-
верное, везение. К тому же вот уже 
более 12 лет я занимаюсь в школе 
ораторского искусства. Отличник 
ли я? Нет, ударник, в этой четверти 
пять или шесть четверок выйдет. 

— Какие предметы больше 
всего тебе нравятся? 

— Я стараюсь не разделять уроки 
на менее и более интересные. Иначе 
возникнет желание что-то забро-
сить, а я не могу себе это позволить. 
Считаю себя больше гуманитарием, 
хотя математику тоже люблю. 

— С выбором будущей про-
фессии уже определился? 

— Да, поступать буду в медуни-
верситет. Медицина — это та стезя, 
которая помогает понять человека, 
как он устроен. А если я хочу понять 
природу общества, я должен сначала 
понять природу человека. К тому же 
я из семьи медиков — в этой сфере 
трудятся дядя, двоюродные братья, 
сестры, моя мама более 18 лет рабо-
тает медсестрой в поликлинике № 1. 

— Кто выбрал для тебя та-
кое редкое имя — Тигран? 

— Имя мне дала мама, в свое 
время она читала книгу «Мифы 
древней Армении», там рассказы-
валось об одном из величайших 
царей — Тигране Великом. Я своим 
именем очень доволен, так же как 
и фамилией. Это полное отражение 
моего внутреннего мира. Тигран 
с персидского переводится как «об-

ладающий силой тигра», а заяц, 
напротив, — осторожный зверек.  
По происхождению я, кстати, — 
езид. (Езиды — курдская этнокон-
фессиональная группа. — Прим. 
авт.) Мой папа — представитель 
этого народа. А мама — русская, есть 
у нее и украинские корни. 

— Кем ты хотел стать 
в детстве? 

— Летчиком. В детстве у меня 
было много увлечений. Занимался, 
к примеру, народными танцами в 
коллективе «Фантазия», в свое вре-
мя на всероссийском конкурсе мы 
заняли первое место. Позже танце-
вал в клубе «Байкал-данс». У меня 
есть любимый танец, который я 
исполнил в творческом конкурсе 

на «Ученике года», — это лезгинка. 
Давняя история связана с ним. 

Когда-то я был очень застенчи-
вым, и мой знакомый сказал: «Хо-
чешь, чтобы у тебя все было хоро-
шо, все легко получалось, — научись 
танцевать лезгинку!». 

Я научился, продемонстрировал 
ему. Приятель посмотрел и говорит: 
«Ты танцуешь по-спортивному, рас-
слабься и танцуй сердцем». Я так и 
сделал. Тогда мой советчик пред-
положил, что в жизни я буду очень 
активным. 

— Расскажи, пожалуйста, 
о своем классе… 

— Мой любимый 11-й «А» очень 
дружный. Это прекрасные ребята, 
в свое время они мне преподали 
очень хороший урок — научили 
меня слушать, причем аккуратно, 
в деликатной форме. Дело в том, 
что мы в школе часто проводим 
мероприятия, конкурсы, в которых 
важна совместная, коллективная 
работа. А я по натуре лидер, не бо-
юсь брать на себя ответственность, 
хочу, чтобы у команды получилось 
все наилучшим образом, люблю, 
когда задают вопросы и стараюсь 
быстро на них ответить. В какой-
то момент одноклассники меня 
вежливо попросили: «Выслушай, 
пожалуйста, и нас». Так они на-
учили меня слышать чужое мнение 
в командной работе. 

— Сегодня многие школь-
ники становятся грубыми, 
ничем не интересуются…  
Как с этим бороться? 

— Относительно нашей школы 
я с таким замечанием не соглашусь. 
У нас ребята творческие, увлека-
ющиеся. Кстати, на конкурсе нам 
тоже задавали этот вопрос, я изло-
жил свою позицию. У детей много 
свободного времени. Нужно дать 
им возможность себя реализовать, 
предоставить здравую альтернативу 
гаджетам, которые занимают мысли 
большинства подростков. Радует, что 
сейчас и власть, и руководство школ 
разделяют эту позицию и стараются 
придумывать интересные проекты, 
конкурсы для школьников. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова 

«ЧУВСТВУЮ СЕБЯ ЛИДЕРОМ»
Ученик года Тигран Зайцев — об ответственности, оценках и народных танцах

В школе № 75 – перемена. 
Одиннадцатиклассник Ти-
гран Зайцев по-хозяйски 

проводит нас в кабинет геогра-
фии. Там мы его должны сфо-
тографировать. Сидит лучший 
ученик Иркутска, конечно же, 
за первой партой. Пока идет фото-
сессия, я ухожу в коридор и устра-
иваюсь на подоконнике. Выйдя 
из класса, Тигран снисходительно 
замечает: «Здесь сидеть нельзя. Я, 
как президент школы, ребятам не 
разрешаю, и гостям это правило 
тоже надо уважать». Под строгим, 
но доброжелательным взглядом 
школьника волей-неволей начи-
наешь соблюдать дисциплину.

Открытое акционерное общество «Российские железные 
дороги» в лице Восточно–Сибирской железной дороги — 
филиала ОАО «РЖД» проводит аукцион  
№ 9691/ОА-В-СИБ/17 по продаже принадлежащего на 
праве собственности ОАО «РЖД» земельного участка 
площадью 21 256 кв. м, кадастровый (или условный) 
номер 38:36:000021:30272, расположенного по адресу:  
Российская Федерация, Иркутская область, г. Иркутск.

Начальная цена продажи Объекта недвижимого имущества 
на Аукционе составляет 258 664 000 (двести пятьдесят восемь 
миллионов шестьсот шестьдесят четыре тысячи) рублей 00 копеек 
без учета НДС 18% (НДС не облагается). 
Аукцион является открытым по составу участников и открытым 
по форме подачи предложений по цене и состоится 11 декабря 
2017 года в 16.15 иркутского (11.15 московского) времени.
Заявки принимаются до 12.00 иркутского (07.00 московского) 
времени 28 ноября 2017 года по адресу: 664003 г. Иркутск,  
ул. Карла Маркса, д. 7, каб. № 433, 437.
Информация о торгах размещена на сайтах: www.rzd.ru  
(раздел «Тендеры»), www.property.rzd.ru (раздел «Торги»).
Получить подробную информацию об Аукционе можно  
по телефонам: (3952) 64-38-08, 64-32-67, 64-38-13, 64-32-46,  
64-32-66, 64-42-87, 64-32-37.

 Аукцион ОАО «РЖД»
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"
Неудивительно, что такой 
серьезный и активный 
парень одержал победу на 
городском конкурсе «Ученик 
года», который завершился 
11 октября. Три дня самые 
способные ученики Иркутска 
соревновались в разных 
умениях.

Тигран признается, что всем школьным предметам старается уделить 
равное внимание, иначе возникнет желание что-то забросить, запустить. 
Победить на конкурсе юноше, по его словам, во многом помогли  
занятия ораторским искусством
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Городской совет ветеранов с глубоким прискорбием сообщает, что 13 октября 2017 года на 99-м году ушел из жизни 
ветеран ВОВ, почетный гражданин Иркутской области, почетный железнодорожник РФ, полковник в отставке 
ДМИТРИЙ ДМИТРИЕВИЧ ЛЕБЕДЕВ, и выражает соболезнование его родным и близким. 

Председатель городского совета ветеранов Владимир Баранов

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Цифровой операционный ком-
плекс нового поколения «OR1», а 
именно так называется эта система, 
изготовлен немецкими специали-
стами индивидуально под нашу 
операционную. Он предназначен 
для выполнения эндохирургиче-
ских операций новорожденным и 
младенцам. Оборудование позво-
ляет врачам проводить сложные 
малоинвазивные медицинские 
манипуляции. При этом сокраща-
ются время операций и восстано-
вительный период, снижается риск 
развития осложнений у маленьких 
пациентов. 

— Это первый в России про-
ект, который позволил полностью 
реализовать цифровые технологии. 
В этой операционной нет ничего 
аналогового, — подчеркнул заведу-
ющий хирургическим отделе-
нием для новорожденных 
и недоношенных детей 
доктор медицинских 
наук Юрий Козлов. 

Все возмож-
ности цифровой 
операционной 
бригада во главе 
с Юрием Козло-
вым продемон-
стрировала во 
время хирургиче-
ского вмешатель-
ства. Малышу весом 
всего 3 килограмма, в 
этот момент находившемуся 
на операционном столе, хирурги 
устранили патологию мочеточни-
ка. Весь процесс благодаря новой 
системе можно было в мельчайших 
подробностях наблюдать на огром-
ном экране. 

Юрий Козлов с ювелирной точ-
ностью делает разрез за разрезом. 
Когда смотришь на экран, кажется, 
все происходит с легкостью, но...

— Это самый маленький инстру-
мент в мире, — комментирует свои 
действия хирург. — Его толщи-
на — два миллиметра, а диаметр 
мочеточника ребенка, которого мы 
оперируем, — меньше двух милли-
метров. Этот инструмент изготов-
лен швейцарскими часовщиками и 
позволяет проводить филигранные, 
бережные операции. 

Ну а чтобы врачи могли ра-
ботать таким инструментом, не-
обходимо получать очень точную 
детализацию изображения. Новая 

3D-система HD 
качества позволя-

ет получить имен-
но такую картинку: 

все, что хирург видит 
на экране, увеличено 

в 10—20 раз.
— Благодаря столь качественному 

изображению мы можем проводить 
операции новорожденным детям 
массой 500 граммов, — продолжает 
Юрий Андреевич. 

С одного процессора в этой 
операционной с помощью сенсора 
можно управлять всеми системами 
и приборами, которые здесь на-
ходятся. Например, регулировать 
мощность световых источников, 
подключать различные перифе-
рийные устройства — аппараты 
УЗИ или МРТ, переключать каме-
ры, изменять настройки стола или 
стерильной зоны. 

— Также есть у нас ноу-хау — ис-
точник света с датчиком обратной 
связи, который определяет степень 
освещенности, — продолжает Юрий 
Козлов. — Он меняет силу света 
в зависимости от того, в какой по-
лости находится. 

Но и это еще не все. Теперь 
3D-изображение из иркутской опе-
рационной может транслироваться 
вовне — передаваться по больнич-
ной локальной сети в другие города 
и даже страны. 

"
Так, за этой операцией 
наблюдали казахские 
хирурги из президентской 
клиники Астаны. 
Фрагменты манипуляции 
в режиме реального 
времени могли видеть 
и студенты–медики. 

— Многие вмешательства, кото-
рые раньше мы не могли делать, 
благодаря такому увеличению 
теперь нам доступны, — говорит 
хирург. 

С помощью комплекса планирует-
ся выполнять около тысячи высоко-
технологичных хирургических вме-
шательств в год. Впоследствии число 
таких операций будет увеличено 
до 2—2,5 тысячи. Стоимость нового 
оборудования — 42 млн рублей. 

Анастасия Дарчук  
Фото Валентина Карпова 

ВИРТУАЛЬНАЯ ХИРУРГИЯ
В Ивано-Матренинской больнице установлен  

уникальный операционный комплекс

Новая цифровая система 
с компьютерным управле-
нием позволяет получить 

3D-изображение высочайшего 
качества. Такого оборудования 
нет пока ни в одной российской 
клинике. Центр хирургии ново-
рожденных городской Ивано-Ма-
тренинской детской клинической 
больницы, который и так явля-
ется флагманом высокотехноло-
гичной оперативной медицины 
нашей страны, теперь шагнул еще 
дальше. 

КОРОТКО
Заключительная ярмарка 
в рамках фестиваля творчества 
«Иркутский Арбат» состоится 
11 ноября с 10.00 до 22.00  
в ТРК «КомсоМолл». 
На выставке будут представлены 
традиционные изделия из бересты, 
керамики и природного камня; 
цветы и магниты из полимерной 
глины; бижутерия из бисера, лент 
и меди; сувенирная продукция; 
оригинальные открытки и 
интерьерные украшения. Все 
предметы изготовлены иркутскими 
мастерами. 

С 2014 года фестиваль творчества 
«Иркутский Арбат» — это 
пример успешного социального 
сотрудничества городской 
администрации и некоммерческих 
организаций. Задача фестиваля — 
формирование среды для творческой 
самореализации горожан и 
продвижения опыта работы мастеров 
и ремесленников Иркутска. 

В 2017 году «Иркутский 
Арбат» вошел в экскурсионно-
туристический маршрут по 
нашему городу. Летние ярмарки 
фестиваля проходили с мая по 
сентябрь в сквере имени Кирова. 
Мастера «Иркутского Арбата» 
принимали участие в общегородских 
праздниках, таких как День 
города, фестиваль национальных 
культур, День молодежи, фестиваль 
семейного творчества «Четыре 
стихии под небом Иркутска», 
День России, ярмарка социальных 
и муниципальных услуг. В этом 
году в нем участвовали более 
400 ремесленников и мастеров 
из Иркутска, Ангарска, Саянска, 
Слюдянки, Черемхово. На выставках 
побывали около 6000 жителей и 
гостей нашего города. 

В здании иркутского патриот-
центра завершается первый  
этап ремонта. 
Территория и помещения бывшего 
23-го военного городка постепенно 
преображаются. На плацу уложен 
новый асфальт, в здании идет 
реконструкция. Накануне глава 
города Дмитрий Бердников лично 
проверил, как ведутся работы. 

В конце 2016 года Министерство 
обороны России передало эту 
территорию в муниципальную 
собственность. Решено было 
создать здесь городской центр, 
который объединит все основные 
общественные организации военной 
и патриотической направленности, 
в том числе Юнармию, а также 
ветеранские объединения. Появится 
здесь и музей боевой славы. 

Работы по приведению территории 
в порядок начались в этом году. 
В здании заменили системы 
водоснабжения, отопления, 
вентиляции и электроснабжения. 
На следующей неделе ремонт первого 
и второго этажей левого крыла 
полностью завершится. В 2018 году 
в порядок приведут правое крыло 
здания. Здесь разместятся спортзал, 
тир, раздевалки, медицинский 
кабинет, конференц-зал, учебные 
классы, в которых начнут работать 
кружки по робототехнике, авиа- и 
судомоделированию. 

В патриот-центре будут созданы 
все необходимые условия для 
проведения пятидневных военных 
сборов для школьников, занятий для 
педагогов военно-патриотических 
клубов, преподавателей ОБЖ. 
На территории появится полоса 
препятствий и будет установлена 
военная техника: танк и самолеты. 

— Центр объединит все военно-
патриотические движения 
города и станет самым большим 
патриотическим центром за Уралом, 
— отметил Дмитрий Бердников. — 
Здесь будут созданы все условия для 
развития военно-патриотического 
движения в Иркутске. 

Анастасия Дарчук 

Многократное увеличение и изображение 3D-качества 
позволяет проводить хирургические вмешательства 
самым маленьким детям с минимальными рисками 
и осложнениями. Восстановительный период после 
таких операций занимает всего несколько дней

Благодаря новому комплексу наблюдать уникальные операции детских 
хирургов Ивано-Матренинской больницы теперь могут доктора со всего 
мира. И обучать студентов станет намного проще
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КОРОТКО
Депутат думы Иркутска Сергей 
Юдин помог восстановить 
памятник Леониду Гайдаю и 
его знаменитым киногероям — 
Трусу, Балбесу и Бывалому. 
Скульптура, расположенная на 
площади Труда возле Иркутского 
цирка, пострадала от рук вандалов. 
Благодаря финансовой помощи 
депутата ей удалось возвратить 
прежний вид. 

По завершении ремонта пес 
Барбос, стоящий слева от 
бронзового режиссера, вновь 
обзавелся динамитной шашкой. 
Трусу и Балбесу восстановили 
руки, а герою Вицина вернули 
галстук. По словам Сергея 
Юдина, реставрацию памятника 
выполнил его автор Александр 
Смирнов. Работы проводились 
в рамках частно-муниципального 
партнерства. 

— Памятник, расположенный 
в моем избирательном округе, 
является общегородским 
достоянием и должен быть 
в хорошем состоянии. Горожане 
спрашивали меня, когда он будет 
восстановлен. И я решил заняться 
этим вопросом: провел переговоры 
со скульптором, выделил 
необходимую сумму, — рассказал 
депутат. 

Урок патриотического 
воспитания в форме круглого 
стола провел для учеников 
школы № 5 депутат Александр 
Якубовский. 
Ребята приняли участие во 
всероссийском слете активистов 
движения «Пост № 1», который 
прошел в Новосибирске. 

На мероприятии обсудили вопросы 
преемственности поколений и 
патриотического воспитания, 
социальной активности и 
ответственности современной 
молодежи. 

Все эти понятия близки и знакомы 
лучшим часовым Поста № 1 — 
их выбрали для представления 
областного центра на федеральном 
уровне. В соревнованиях часовых 
участвовали 22 команды со всей 
России. 

— Когда часовой Поста № 1 стоит 
на своем месте и видит перед собой 
40 имен Героев Советского Союза — 
это воспитывает, дисциплинирует, 
— поделился ученик 11-го класса 
Владислав Воробьев, который 
сегодня является уже начальником 
караула школы № 5. 

— То воспитание, которое они 
получают в стенах школы и на 
Посту № 1, — это база, которая 
в дальнейшем хорошо послужит 
нашему городу, нашей области 
и всей стране, — подытожил 
Александр Якубовский. 

Он также добавил, что депутаты 
городского парламента намерены 
и впредь оказывать юнармейцам 
помощь, будь то приобретение 
новой формы или сборы на смотры. 

Делегация из города-побратима 
Приедора побывала в Иркутском 
театре народной драмы. 
После обсуждения сотрудничества 
городов в сферах культуры, спорта 
и экономики делегаты решили 
немного развеяться и отправились 
на спектакль «Тринадцатый 
день» по пьесе сербского поэта и 
драматурга Зорана Костича. Его 
режиссером стал директор театра 
депутат Михаил Корнев. 

В мае коллектив ИТНД побывал 
на гастролях в странах Балканского 
полуострова, и в Республике 
Сербской тоже. Тогда власти 
Приедора назвали визит сибиряков 
историческим событием для 
города. 

— Это решение 
продиктовано тем, 
что жители Рабочего 
часто обращаются 
к нам в приемную с 
вопросом «Как из-
бавиться от ненужной 
бумаги?». До 1 ноября 
нам нужно собрать не 
менее 100 килограммов 
макулатуры, только в этом 
случае получится организовать ее 
вывоз, — пояснил Алексей Распу-
тин. — У людей появилась отличная 
возможность освободить дома и 
квартиры от бумажных завалов, а 
заодно внести свой вклад в общее 
доброе дело. 

Почему именно центнер? Такое 
количество макулатуры приблизи-
тельно приравнивается к одному 
дереву, которое можно сохранить, 
используя ресайкл (переработку) бу-
маги. Ведь бумажные отходы можно 
трансформировать до семи раз, 
прежде чем волокна станут непри-
годными для дальнейшего произ-
водства. 

В приемной Алексея Распути-
на на ул. Баррикад, 135, до 1 ноя-
бря принимают газеты, журналы, 
рекламную полиграфию и книги. 
Уточнить информацию можно по 
телефону 33-67-43.

Еще одна небольшая экоакция 
под названием «Сделаем вместе» 
прошла на детской площадке на 
ул. Лесной, 100. За час там собра-

ли 12 мешков мусора и разровняли 
участок отсевом. Депутат поблаго-
дарил горожан, которые не стали 
отсиживаться дома, а решили 
своими руками привести в поря-
док территорию, где теперь смогут 
играть ребятишки из нескольких 
дворов. 

"
Небольшим, но полезным 
делом стало создание 
специального навеса 
для детских колясок в 
поликлинике № 15. 

Молодые мамы часто обраща-
лись по этому поводу в приемную 
депутата. Металлоконструкция 
выполнена по ГОСТу и надежно 
прикреплена к фасаду здания и 
ограждению. В качестве покрытия 
использован прозрачный поликар-
бонат, который защищает коляски 
от осадков и пропускает солнечный 
свет. Кроме того, навес гармонич-
но вписывается в архитектурный 

облик здания, не нарушая общий 
эстетичный вид. 

Традицией в Рабочем стало про-
ведение различных мероприятий 
для молодежи. Так, с 30 октября 
по 6 ноября во всех городских 
округах пройдут «Неформаль-
ные каникулы». И предместье не 
станет исключением. В программе 
тренинги, творческие мастерские, 
публичные лекции по актуаль-
ным темам из различных сфер 
жизни и многое другое. Главная 
цель — организовать совместный 
досуг школьников, их родите-
лей, бабушек и дедушек во время 
каникул. В ИКЦ «Предместье» — 
библиотеке № 2, расположенной 
на Баррикад, 135, — подготовили 
бесплатные мастер-классы: «Си-
ница», «Цыпленок» (30 октября), 
«Поделки из крепированной 
бумаги» (2 ноября), «Настольная 
новогодняя елочка» (3 ноября). 
Записаться на них можно по теле-
фону 33-68-07. 

За минувшие месяцы Евгений 
Савченко провел 114 выездных встреч 
с жителями, на которых обсуждаются 
проблемы округа. Совместно с горо-
жанами решаются вопросы благо-
устройства придомовых территорий, 
создания детских и спортивных 
площадок, оговариваются виды не-
обходимых работ. Самым значимым 
событием в этом году не только для 
Ленинского округа, но и для всего 
города стало открытие новой школы 
№ 69 на 1275 мест. 

С 2014-го одаренным ученикам 
школ № 38, 53, 57 по инициати-
ве депутата вручают стипендии. В 
прошлом учебном году ее получили 

90 человек. Также при поддержке 
Евгения Савченко работают классы 
ускоренной помощи по подготовке 
к ЕГЭ для учеников 9—11-х классов. 

Регулярные встречи с обществен-
ными организациями округа, коллек-
тивами школ, управляющими компа-
ниями, ТОСами и в целом контакт с 
жителями Евгений Савченко считает 
приоритетной задачей. 

— Общественные объединения — 
это сила, которая помогает решать 
самые серьезные вопросы, тем 
самым делая жизнь нашего округа 
лучше, — подчеркнул народный  
избранник. 

Вместе с активистами обсужда-
ются и планы по благоустройству 
микрорайона. К настоящему моменту 
администрация города установила 
детские площадки на улицах Розы 
Люксембург, 227, 261, и Баумана, 
216/2; спортивная площадка появи-
лась на Розы Люксембург, 283. Кроме 

того, тренажеры разместят на Баума-
на, 202—204. 

На Баумана, 204, Розы Люксем-
бург, 229, 269, 271, 273, привели в 
порядок дворы. На Розы Люксембург, 
237, установили лежачий полицей-
ский; на ул. Металлобаза, 2, и Баума-
на, 208, — скамейки. По ряду адресов 
также проведены и другие работы. 

— В 2018—2019 годах в рамках фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» пла-
нируется благоустроить придомовые 
территории на ул. Розы Люксембург, 
233, 289/1 и 289/2, Баумана, 216а, 
216/1, 216/2, 216/3, Севастопольской, 
216, и Тухачевского, 5/26. Запланиро-
ваны также обновление остановочных 
пунктов, асфальтирование дорог и 
тротуаров, установка новых спортив-
ных и универсальных площадок на 
территории округа, — отметил Евге-
ний Савченко. 

Полосу подготовила Мария Николаева 

СДЕЛАЕМ ВМЕСТЕ
В Рабочем проходят общественные акции и мероприятия

Участие в их организации 
и проведении принимает 
депутат городской думы 

Алексей Распутин. А жители пред-
местья никогда не отказывают-
ся от возможности внести свою 
лепту. Так, например, в честь Года 
экологии Иркутск в третий раз 
присоединился к всероссийской 
акции по сбору макулатуры «Зе-
леная пятница». Рабочее благо-
даря депутату не осталось в 
стороне от события.

БЫЛО — СТАЛО
Евгений Савченко подготовил отчет 
о депутатской работе в своем округе

С сентября 2016 года по ок-
тябрь 2017-го в обществен-
ную приемную депутата 

городской думы поступило 87 
письменных обращений от жите-
лей избирательного округа № 4, 
329 человек были приняты лич-
но. В 2017 году зарегистрирова-
ны 1482 обращения по телефону. 
Администрация Иркутска по за-
явкам депутата проводила благо-
устройство, установку игровых 
и спортивных площадок, ремонт 
дворов, дорог и тротуаров.

Отдельный уголок для колясок мамы просили давно, поскольку 
в фойе поликлиники с ними не развернуться. Обсудив несколько 

вариантов, депутат и жители остановились на установке козырька, 
который защищает коляски от дождя и снега
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В Швецию «Байкал-Энергия» от-
правилась в усеченном составе — без 
травмированных Евгения Иванушкина и 
Александра Егорычева. Серьезные потери 
в атакующей линии внушали опасения, 
к тому же группа А, в которую попали ир-
кутяне, оказалась очень серьезной. Поми-
мо нашей команды в нее вошли грозные 
шведы — действующий обладатель Кубка 
мира «Вестерос», нынешний чемпион 
страны «Эдсбюн», а также крепкий серед-
нячок чемпионата «Ветланда». 

Первый матч хоккеисты «Байкал-Энер-
гии» провели с «Вестеросом». Счет в игре 
открыли шведы — на 11-й минуте Симон 
Янссон пробил брешь в нашей обороне. 
Но иркутяне встряхнулись — Антон Шев-
цов оформил дубль, забив с углового на 
26-й минуте, а также с передачи Руслана 
Тремаскина на 33-й минуте. Окончатель-
ный счет в матче установил Никита Ива-
нов — 3:1, впечатляющая победа «Байкал-
Энергии». 

С «Ветландой» наша команда играла 
спустя всего 14 часов после первого матча. 
Меньше суток для восстановления — это 
мало, однако иркутяне сумели себя пре-
одолеть. На мяч Йоакима Андерссона, 
забитый на шестой минуте, бело-синие 
ответили голом Никиты Иванова. 

Далее отличился Игорь Вассерман, и 
на перерыв (играли, кстати, два тайма 
по 30 минут) «Байкал-Энергия» ушла, 
ведя в счете. Во втором тайме, на 32-й 
минуте, в ворота шведской команды был 
назначен пенальти, однако проклятие не-
реализованных 12-метровых продолжает 
преследовать иркутян — Павел Дубовик 
промазал.

Спустя пять минут пенальти назначили 
уже в наши ворота, однако вратарь Гри-
горий Лапин его отбил. На 55-й минуте 
бело-синим вновь выпадает шанс забить 
с 12-метрового, и, к счастью, Вассерман 
был точен. Под конец матча, на 59-й 
минуте, шведы сумели забить, всего лишь 
сократив разницу в счете, — 2:4. Итог 
игры — победа «Байкал-Энергии». 

Две победы гарантировали нам выход 
в плей-офф, поэтому встреча с «Эдсбю-
ном» была важна только с точки зрения 
распределения итоговых мест в группе. 
В равном бою «Байкал-Энергия» усту-
пила чемпиону Швеции с минимальным 
разрывом — 2:3, заняла второе место в 
группе и в четвертьфинале встретилась 
с красноярским «Енисеем». Достойно 
противостоять своему давнему и прин-
ципиальному сопернику иркутяне не 
смогли. К тому же этот матч пропустил 
капитан команды Максим Гавриленко, 
получивший травму в игре с «Эдсбюном». 
Четвертьфинал закончился со счетом 11:1 
в пользу «Енисея». Красноярцы, к слову, 
в полуфинале уступили «Сандвикену», 
который и стал обладателем Кубка мира. 

Элина Халтанова

Турнир проводился в двух воз-
растных категориях: в первый 
день среди девушек 2001—2003 
годов рождения (кадетки), во 
второй — среди юниорок (17—19 
лет). В первый день соревнова-
ний спортсменки из Иркутской 
области завоевали три золотые, 
четыре серебряные и пять бронзо-
вых медалей. Золото — в копилке 
иркутянок Кристины Твердохле-
бовой (весовая категория до 38 
кг) и Кристины Тамразян (до 60 
кг), также победительницей стала 

Марина Гаворина из Тулуна (до 52 
кг). Серебро взяли Миленэ Кру-
глик (весовая категория до 38 кг), 
Маргарита Домолокова (до 43 кг), 
Мария Богданова (56 кг) и Анаста-
сия Тестова (до 60 кг), выступаю-
щая за Иркутскую и Новосибир-
скую области. Бронзовые медали 
выиграли Надежда Синицкая (38 
кг), София Циммерман и Наталия 
Маркова (до 40 кг), Анастасия Су-
ранова (43 кг), Марина Маншеева 
(56 кг). Во второй день соревнова-
ний в весовой категории до 55 кг 
золотую медаль завоевала ирку-
тянка Елизавета Чеснокова.

— Из Иркутской области в со-
стязаниях приняло участие около 
60 спортсменок, — рассказал 
руководитель отделения жен-
ской борьбы Государственного 
училища олимпийского резерва 
Иркутска, первый тренер Натальи 
Воробьевой Камиль Джиганчин. 
— Мы специально проводим тур-
нир в областном центре, чтобы 
увлечь иркутянок борьбой, чтобы 
они видели живой пример успеха 
— Наташу. 

Отделение женской вольной 
борьбы при училище работает 
второй год, и уже заметны успехи. 
В конце прошлого года в коллед-
же занималось восемь девочек, 
две из них стали призерами пер-
венства России и вошли в сбор-
ную России — это юниорка Лиза 
Чеснокова и кадетка Кристина 
Тамразян. Четыре спортсменки 
находятся в резервном составе: 
Кристина Кондратьева, Надежда 
Киргизова, Галина Веткина, Ма-
рина Акуленок. 

Наталья Воробьева отмечает, 
что женская борьба активно 

развивается и уже начинает 
догонять по уровню соревно-
ваний и интереса аудитории 
мужскую. Это подтвержда-
ют и турниры, организован-
ные олимпийской чемпи-
онкой. 

— Интерес есть, я вижу 
это по количеству болель-
щиков и их активности, — 
поясняет Наталья Воробье-
ва. — В Санкт-Петербурге 
(там Наталья живет уже 
более десяти лет. — Прим. 

авт.) летом прошел пятый 
турнир. Там состав участников ев-
ропейский, здесь же, в Иркутске, 
больше азиатский: Китай, Монго-
лия, сибирские города. 

"
Если питерскому 
турниру будем 
присваивать статус 
международного, то 
иркутскому — открытого 
всероссийского, чтобы 
не было стартовых 
взносов. Тогда дети 
из сел и деревень 
смогут участвовать 
в состязаниях, и для 
команд это будет 
не накладно. 

В Иркутск вместе с Натальей в 
этом году прилетела ее команда 
— организаторы соревнований в 
Санкт-Петербурге. 

— Хотелось, чтобы они по-
смотрели иркутский турнир, 
поделились опытом, — замечает 
спортсменка. — Кстати, в этом 
году иркутская команда приезжа-
ла на состязания в Питер. Думаю, 
что в следующем году питерские 
спортсменки приедут сюда. 

После Олимпийских игр в 
Рио-де-Жанейро, где она выигра-
ла серебро, Наталья Воробьева 
пропустила год: отдыхала, восста-
навливалась после травм. Все это 
время не было ясно, продолжит 
ли наша землячка спортивную 
карьеру. Однако недавно Наташа 
вновь приступила к тренировкам. 

— Из спорта я не ухожу, — ска-
зала Наталья Воробьева. — Если 
есть возможность побороться на 
еще одних Олимпийских играх, 
ее упускать нельзя. Заканчивать 
борцовскую карьеру в 26 лет 
неправильно по отношению к 
стране, честь которой отстаивала 
на ковре. К тому же посмотрим 
на прошедший чемпионат мира в 
Париже — у российской сборной 
даже ни одной серебряной меда-
ли нет, не говоря уже о золоте. 
Так что пока нужна России, буду 
за нее бороться! 

Элина Халтанова  
Фото Алексея Головщикова

«ПОКА НУЖНА СТРАНЕ,  
БУДУ БОРОТЬСЯ» 

Олимпийская чемпионка Наталья Воробьева провела 
в Иркутске турнир по вольной борьбе

Четвертый год подряд 
спорткомплекс «Байкал-
Арена» становится пло-

щадкой для жарких схваток. 
Наталья Воробьева, уроженка 
Тулуна, завоевавшая олимпий-
ские золото и серебро, осенью 
проводит в нашем городе тради-
ционный всероссийский турнир 
по вольной борьбе среди дево-
чек. В соревнованиях, прошед-
ших 14—15 октября, приняли 
участие более 150 спортсменок 
из семи регионов России, а так-
же из Монголии и Китая.

ДОСТОЙНОЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ 

«Байкал-Энергия» впервые 
за четыре года вышла 

из группы на Кубке мира

После провала на Кубке 
России, который состоялся 
в конце сентября в Хаба-

ровске, хоккеисты «Байкал-Энер-
гии» немного реабилитировались 
в глазах болельщиков. Кубок мира 
по хоккею с мячом, прошедший с 
12 по 15 октября в Швеции, вселил 
в иркутян надежду на достойный 
сезон. Бело-синие, выиграв два 
стартовых матча с сильнейшими 
соперниками, героически вышли 
из группы. Правда, сломить со-
противление красноярского «Ени-
сея» в четвертьфинале в очеред-
ной раз не удалось, но турнир все 
же стоит занести в актив.

Несмотря на уже 
имеющиеся 
регалии, 
Наталья 
Воробьева не 
собирается 
заканчивать 
карьеру

Турнир именитой 
спортсменки — хороший 
домашний старт для 
иркутских девочек-борцов
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Некоторое время назад телеканал 
«Культура» сделал о Сайнхо фильм 
в рубрике «Знаменитые инкогнито». 
Она действительно необычайно про-
славленная, но известна не всем. Для 
иркутян певица стала открытием. 

Не только в музыке 
Перечислить все яркие, наделав-

шие шума в музыкальном сообще-
стве проекты, назвать именитых 
музыкантов, которые считали за 
честь работать с ней, сложно: их 
слишком много. Исполнительни-
ца соединяет авангардный джаз 
и этническую музыку, виртуозно 
владеет искусством горлового пения 
и классической школой, поражает 
уникальным диапазоном — способ-
ностью переходить от очень 
низких к самым высоким 
тонам, издавать звуки, 
похожие на шум ветра или 
крики птиц. 

— В моей судьбе мно-
го необычных, странных 
событий и совпадений, 
— рассказывает Сайнхо, — 
так называемой незапро-
граммированной програм-
мированности. Я окончила 
школу и единственная не 
только из семьи, но и из 
одноклассников уехала 
учиться. Никто из моих 
четырех братьев и сестер 
не занимается искусством, 
музыкой. Все живут раз-
меренно: дом, огород, 
дети, внуки. А я как умча-
лась в Москву сразу после 
выпускного, так и не пере-
стаю дерзать и искать. 

Столица талантливую 
тувинскую девочку при-
няла не сразу. Вернувшись домой, 
она два года проучилась в местном 
училище. Родила дочь. Занималась 
увлеченно, а между парами бегала 
кормить ребенка, по ночам подраба-
тывала сторожем. Со второго захода 
поступила в московское училище 
имени Ипполитова-Иванова (сейчас 
— Государственный музыкально-
педагогический институт), потом в 
Гнесинку. 

— Природа одарила меня уни-
кальными способностями — глотка 
у меня луженная, как говорили 
специалисты. Но голосистых много. 
Важную роль сыграло и то, что я по-
пала к хорошим учителям. 

Все это касается не только му-
зыки. В выставках, перформансах, 
которые я провожу, мастер-классах 
по пластике — везде проявляется 

тот запас знаний и понимание про-
фессии, которые дала мне москов-
ская школа музыкального образо-
вания. 

Сайнхо уверена: кроме таланта 
каждому артисту необходимо везе-
ние. И удача сопутствует ей. Плюс, 
разумеется, сила характера, ее 
неподдельность, искренность. Ее за-
писи на самых первых дисках и всех 
последующих вызывают живейший 
интерес у слушателей.

— Нелегко, разумеется, откры-
вать душу, быть обнаженным. Но 
люди признаются, что на моих 
концертах получают нечто очень 
ценное, человеческое. В наш век 
скоростей такое общение с музыкой, 
с искусством становится все более 
востребованным. Особенно в Европе 
сейчас растет число людей, жела-
ющих услышать чистый звук — вне 
усиления, вне электричества полу-
чить какой-то душевный импульс. 
На моих мастер-классах, кстати, 
постоянно возникают группы, в ко-
торых люди объединяются, остава-
ясь таким маленьким сообществом, 
отслеживают мои концерты, новые 
программы, перформансы. 

Сохранение себя 
Она неуловима: концерты, фе-

стивали, мастер-классы влекут ее 

в разные концы мира. Она с легко-
стью преодолевает любые рассто-
яния в поиске новых впечатлений 
и встреч. Часто бывает в Москве и 
Берлине, долгое время находится в 
Вене, где живет уже тридцать лет. 

— Вена — это город не только 
оперной классики, там родились 
новые джазовые школы и культура 
виниловых пластинок, — рассказы-
вает Сайнхо. — Там огромный ин-
терес к новому в музыке. На Западе 
легче взлететь, но и легче сгореть. 
Искусство в том, чтобы сохранить 
себя. У меня не было планов уехать 
из страны. Я просто влюбилась. 
Он был моложе меня — музыкант, 
духовик. Ездил за мной на машине 
по городам, помогал разгружать 
аппаратуру, таскал чемоданы. Это 
произошло на гастролях по Европе. 
Была осень 1993 года. Я собиралась 
в промежутке между выступлени-
ями поехать за дочкой, которая 
оставалась в Москве. Тогда нача-
ли обстреливать Белый дом. Это 
была страшная ночь, я не спала 
ни минуты, пила кофе и все время 
набирала московский номер. А моя 
тринадцатилетняя дочь говорила 
мне в телефонную трубку, как ей 
страшно одной в квартире, как за 
окном грохочут танки… Я кинулась 
за билетами и привезла ее в Вену. 
Социальная система в Австрии иде-
альная: те, кто родился и вырос там, 
достигнув совершеннолетия, сразу 

получают квартиру. Дочь обрела 
квартиру. Моему внуку уже 18 лет, 
он тоже имеет квартиру. В Вене все 
разложено по полочкам, а жизнь 
настолько спокойная и размерен-
ная, что хоть ложись и умирай. Я не 
могу там долго находиться. Часто 
ныряю в соседнюю Италию, где 
много друзей и все бурлит. 

Где искать гениев? 
Народная музыка не только 

родной Тувы, но и других народов 
— постоянный источник вдохнове-
ния. Сайнхо уверена, что народная 
музыка живет, дышит, находится 
в постоянном движении. 

— Древняя тувинская культура 
хранит невербальную информацию, 
— размышляет Сайнхо. — Это мои 
корни — основа всего, что я делаю. 
Я верю, что жизнь смертью не за-
канчивается. Даже есть песня такая: 
«Мой дремлющий предок, как мне 
тебя укрыть от ветров и дождей». 
Все народы в той или иной форме 
хранят первоначальную основу 
языка, культуры, звука. А звук — на-

чало всего. Самое страшное — 
превратить народную музыку 
в застывший образ культуры, 
в котором нет места индиви-
дуальности. Тогда она исполь-
зуется как лубочная вывеска: 
балалайки и матрешки. 

Я была мечтательным 
ребенком. Помню, как вы-
бегала в степь. Мне нрави-
лось огромное пространство, 
марево в небе, где виделись 
какие-то фигурки, уходящие 
в облака. Дети часто бывают 
мечтательными, но я сумела 

не потерять этого до сих пор. 

"
Видения детства живут 
во мне и сегодня. Это 
как непрерывная нить 
— она была и до моего 
рождения, есть и сейчас. 
Я живу с ощущением 
ответственности за этот 
внутренний слух. 

В больших городах мы уже напо-
ловину стали мутантами под посто-
янным давлением шумового фона. 
Привыкаем не слышать главного. 
Я говорю о вневременном, о том, 
что, наверное, можно почувствовать 
в абсолютно безлюдном, пустын-
ном месте. Поехать за сотни кило-
метров, где ничего нет, где уходит 
засоренность слуха, тогда проявля-
ется, начинает звучать сокровенное 
«я», которое не совпадает с нашей 
обыденной личностью. 

Иркутск — одно из таких мест, где 
сохраняется история человечества 
в сокровенном, глубинном, духовном. 
Не зря в разные времена сюда ссыла-
ли цвет интеллигенции. Здесь скон-
центрировано и дремлет сознание 
российское, которое обязательно ожи-
вет. Здесь рождались и будут рождать-
ся гениальные музыканты, художни-
ки, поэты. Я это почувствовала. 

Ольга Соболева  
Фото Антона Климова 

ЧИСТЫЙ ЗВУК 
Певица Сайнхо Намчылак — о древнейших 
песнопениях, внутреннем слухе и детской 

мечтательности

В конце сентября в Иркутске 
прошел Международный 
фестиваль интеллектуаль-

ной музыки и современного ис-
кусства Full Up. Идейный вдохно-
витель и организатор фестиваля 
— знаменитый российско-бри-
танский композитор, музыкант 
и литератор иркутянин Евгений 
Маслобоев. Сегодня мы погово-
рили с гостьей фестиваля — все-
мирно известной певицей Сайнхо 
Намчылак.

"
Я занимаюсь экзотической, 
авангардной областью в 
музыке, но часто убеждаюсь 
в том, что фундаментальность 
знаний дает исполнителю более 
высокий уровень. Умение 
чувствовать композицию, 
баланс, вкус к тому, как это 
делается.

Уникальная певица, знаменитая 
и неизвестная Сайнхо Намчылак 
в словах или без слов, звуком или 
цветом  рассказывает слушателям 
о том, что ее волнует, передает 
одномоментность, зыбкость, 
отчаяние, радость


